

PARA «EL PUEBLO»

AL SALIR DE PALACIO

Republicano ó cesariano

El diablo se impone. Para entrar no necesitaba otra cosa que la invitación, en modo alguno el acompañante Virgilio, Asmodeo, presidente del Ateneo, testigo notario y cofesario espanta al moscón refrigerador y anseñeta.

Explicaré el concepto, pues no quiero que para mi admirado, y querido amigo el señor don Miguel de Unamuno haya nada en mi artículo que pueda ser considerado como injurioso.

Los reyes asiáticos tienen entre sus cesarianos varios nobles ó fámulos; criados con título de nobleza ó nobles serviles y lacayos, encargados de llevarles el quitaoi, los abanicillos, de espantarles moscas y mosquitos, tábanos y moscones. De un mester parecido se han encargado «al aliño» y en competencia Sánchez Guerra, presidente del Consejo de ministros y Románones, presidente del Ateneo: han librado á la corona ó han pretendido librarla de una ánsipa de fuerte, tenaz aguijón; han ahuyentado ó pretendido ahuyentar de la camarilla á un moscón. En un gabinete de señores (no recuerdo en cuál) se procura espantar á un moscón de mal agüero, y ese diablo del moscón lo cantaron los presidentes en el gabinete histórico, que no ha sido más que una botarata más, confirmación de cuánto lleva escrito don Miguel desde 1915.

Unamuno, los intelectuales, el Ateneo de Madrid ¡Valiente carimbóla! Eh! Ni Casanueva. ¿No es esto? Aquí viene más á pelo.

La palacio se puede entrar por asalto, por la ventana,

«la ventana es para entrar, la puerta para salir»;

«¡fíros; como pretendieron aquellos imbéciles, ¡fíros que tomaron por Dulcinea á la doña Alonza de Tarazona, esposa de don Fernando Muñoz; por la aleantaría que da á las coñinas, que es como penetran los resollados al estrenar nueva casaca; por la mayordomía cual los que piden audiencia y llamados y subidos en ascensor, que es como ha ido el señor Unamuno. Así y de servicio los gentileshombres, etc., se puede ir á palacio. Pero de palacio no se puede salir como se entró. No. Ni siquiera el ilustre Azcárate salió como entró. Salí republicano, sí, y honrado y caballero cual entrara, pero engañado, muy engañado, y de ese engaño dió la prueba el mismo Azcárate al decir meses después de la visita: ¡Ya es tarde!

Unamuno entró siendo antidinástico; ha de ser después de salir republicano ó cesariano. El dilema se impone; como cesariano procede, sin pensarlo, sin proponérselo, al estimar acto de buen gobierno el aborto de la gran campaña social. No lo es.

Esa gran campaña sin adherencias en el poder público, sin influjo ni predominio en el Estado (teocracia, clericalismo), tiene perfecto derecho á la vida. Hacerla abortar violentamente es un acto antidemocrático, no es más que en el nombre un chisme, pero en lo ilegal es barrabada semejante á la disolución á mano airada del Sindicato único. Si pasamos por la intervención para lo que nos place como el aborto de la gran campaña, hemos de sufrirla en lo que nos desagrada; habremos cambiado de régimen, sustituido al constitucional por el personal, é imitaremos á esos cesarianos, serviles y egoístas que unas veces alaban y otras veces pretenden disculpar, echando la culpa al otro.

Eso no indica cambio de conducta ni contrición, sino persistencia en el error y en el fernandino sistema de amolar por riguroso turno á los blancos y á negros.

Hay que ser republicanos, no antidinásticos. Claro, muy cierto que Carlos III fué mejor, incomparablemente mejor, que Carlos IV y que José I valía más que Fernando VII y que con la dinastía de Saboya nos hubieramos ido mejor que con la restaurada, no lo pongo en duda. Tampoco que las repúblicas si no son democráticas y liberales, pueden ser peores—la de México, por ejemplo—, que la monarquía inglesa. Reconocido lo que aceptado queda, ¿no es verdad que la ley de herencia trajo á Carlos IV y á Fernando VII para que borajaran lo que de bueno consiguió Carlos III? ¿Y no lo es también que, fuera de dos ó tres personajes italianos, con españoles gobernó, bien y reformó mejor Carlos III? En federación vivía España durante la guerra de la Independencia y la revolución de 1835; en República desde Alcolea á don Amadeo. ¿A qué buscar reyes, como Prim? ¿A qué acusar á dinastías de lo que está en el tuétano del principio monárquico?

La monarquía es incompatible, no ya con la democracia, sino con la dignidad. La República es el régimen de la responsabilidad y de la claridad. Así lo ha escrito mil veces el mismo Unamuno, que de palacio tiene que haber salido republicano, si no quiere convertirse—y esto no lo ha de querer—en un cesariano más.

ROBERTO CASTROVIDO.

Suscripción

para los hambrientos de Rusia

Suma anterior, 10.499,80.

De la Federación obrera El Movimiento, de Alginet, 28,85; Julio Ortega, 2.

Donativos recibidos ayer, 30,85.

Total, 10.530,65.

Quiénes deseen contribuir á esta suscripción, pueden enviar sus donativos á la Administración de EL PUEBLO y á nombre de nuestro Director don Félix Azzati.

UN ACTO DE AFIRMACIÓN REPUBLICANA

El mitin de anoche en la Casa de la Democracia

Añoche se celebró en la Casa de la Democracia el acto de afirmación republicana y de protesta por la claudicación de don Miguel de Unamuno.

Asistió numeroso público, que llenaba por completo el amplio salón.

En la tribuna presidencial tomaron asiento significadas personalidades de nuestro partido.

El señor Azzati comenzó diciendo que ante la actitud adoptada por don Miguel de Unamuno, creyó necesario realizar el partido republicano un acto de protesta y de afirmación de ideales, protesta que no sólo sirva para lo realizado por Unamuno sino para toda claudicación que se cometa.

A continuación hizo uso de la palabra el diputado provincial señor Merino Conde.

Comenzó diciendo que los momentos actuales son de gran trascendencia, no sólo para el partido republicano de Valencia, sino para el partido republicano español.

Por ello, añadió, precisaba hacer un acto de afirmación de fe republicana.

El caso de Unamuno es uno de tantos, como el de Salvatella, Rodés, Azcárate y Melguadas Alvarez.

Siguió el orador haciendo historia de la monarquía española y de la influencia que ejerció sobre el país y terminó ocupándose de las responsabilidades por el desastre de Africa.

A continuación nuestro Director don Félix Azzati dió lectura á la siguiente carta del diputado á Cortes por Valencia don Adolfo Beltrán:

«Señor presidente de la Junta Municipal del Partido de Unión Republicana Autónoma.—Mi querido amigo: La preocupación, el dolor y la amargura que me produce el estado casi agónico de persona para mí muy querida, hecho que por ser conocido de cuantos me honran con su amistad ha motivado, sin duda, el que con mi profundo agradecimiento no me hayan anunciado como uno de los oradores del mitin á que se convoca nuestro Partido, me impiden á mi pesar, asistir al acto de «Afirmación Republicana», que se celebra esta noche.

«Mi espíritu está en ese acto; está en todos los actos que celebran los republicanos, guiados por la pura luz del ideal.

«Al conular en mis años de juventud con los ideales redentores, creí cercana su realización, creí inmediato su triunfo. Y esperando siempre un inmediato mañana que no llega, he pasado los años de mi vida sin que ni un desmayo ni un desaliento hicieran decaer mi espíritu; antes, por el contrario, á cada dilación, á cada forzada espera, se fortalecían las raíces de mi ideal y un nuevo brote florecía en mis ilusiones.

«Y así el tiempo, ese admirable tamiz que va seleccionando á los fervientes republicanos, nos fué agrupando á los hermanos en ideales, fortaleciendo nuestra fe—las ingratitudes de los pequeños y las deserciones de los grandes, ingratitudes y deserciones que si producen dolor, como todo desengaño, sirven también para que los que quedamos defendiendo nuestra bandera sintamos el legítimo orgullo de nuestra lealtad.

«Mi vida toda ha estado consagrada á nuestro noble ideal; y este espíritu, el mayor enemigo de la egoísta tranquilidad que otros ambicionan, es el que me alienta para seguir luchando hoy, como ayer y como mañana; el que vibrando siempre al compás del tiempo para no quedar rezagado en la marcha del Progreso, ha ido rejuveneciendo mi ideal hasta el punto de que ahora, cuando ya puedo orgullosamente llamarme «hijo republicano», lo llevo en mi corazón con el mismo entusiasmo de mi juventud.

«Esta consecuencia de vida política, no quebrantada ni aun en medio de las decepciones más amargas, es el mayor mérito que puedo ostentar; y ella será la que me sobreviva, puesto que mi única aspiración es morir teniendo el cariño, el respeto y la consideración de mis correligionarios, para que al oír de otros alguna severa censura, contesten por todo comentario: «Pero fué un buen republicano toda su vida».

«Y así quedará purificado de todos mis defectos.

«Con toda mi alma, A. BELTRAN.»

Se concedió la palabra al redactor-jefe de EL PUEBLO don Vicente Marco Miranda, quien analiza el acto realizado por el señor Unamuno.

Estudió la personalidad de éste para sacar la consecuencia de que su claudicación no debió extrañar á ningún republicano.

Dice que Unamuno como escritor ha espigado en todos los campos de la literatura no habiendo podido descolgar como dramaturgo ni como poeta; consiguiendo distinguiéndose tan sólo como pensador, en el ensayismo que es lo que más se acerca á la verdad.

«A pesar de todo no veréis en él una norma de conducta fija rigiendo sus actos.

«Lo único que desea es hacer pensar á los demás.»

Refirió las frecuentes contradicciones en que incurre Unamuno citando las dos conferencias que dió en Valencia á raíz del centenario de Darwin para sentar la conclusión de que Unamuno es un puro caso de egoísta.

Examinó su actuación política inconsistente y variada para encontrar que toda ella ha sido afán de singularización.

Recordó las frases de Unamuno de que la clandestinidad es una forma del despotismo, deduciendo que como el acto realizado por Unamuno no ha podido ser más clandestino ha sido por ello un gesto despotico.

Terminó afirmando que la visita á palacio de Unamuno ha tenido por origen una simple cuestión de amor propio y que no puede nadie seguir el camino que traza, mientras no se ponga de acuerdo consigo mismo.

Don Ricardo Samper, en elocuentes palabras estableció un parangón entre Unamuno y «El Quijote» de Cervantes, aunque dijo «el primero no pasó de la primera parte».

Atribuyó la visita á palacio á instinto de conservación, creyendo fué á base de que se diera un poco de piedad á sus artículos escritos en un momento de pasión.

Terminó diciendo que la democracia valenciana protesta del acto inoble realizado por Unamuno.

Don Juan Bort principió estimando un deber significar la protesta de la republicana Valencia, ante el acto vergonzoso, la traición cometida por Unamuno.

Se ocupó de la actuación de éste y de sus escritos contra la monarquía.

Habló de lo que significa la claudicación de Unamuno para los españoles de ideas avanzadas y terminó diciendo que nada nos importa esa decisión de Unamuno, porque Valencia puede sentir un gran cariño por un hombre, pero nunca le pondrá, por encima de su ideal, ya que éste es el todo no siendo el hombre nada.

Todos los discursos fueron muy aplaudidos.

Habló á continuación nuestro querido compañero José Estellés Salarich.

Empezó glosando unas palabras de Ortega y Gasset señalando en España la falta de los mejores, de una minoría dirigente cuando existe una masa dispuesta á todo lo bueno.

Unamuno fué un intelectual que rompió su torre de marfil, pero después de su visita al rey no podemos decir al pueblo que siga á los intelectuales.

Expresando el sentir de las milifas heterodoxas y rebeldes de la juventud republicana, dijo que consideraba siempre necesaria la República, como medio para llegar á formas superiores á la misma República.

Estudió el caso de Unamuno, citando textos de Turró y Marañón, como una manifestación de snobismo.

Terminó recordando el poema del condor ciego que vuela incansante en busca de la luz, hasta que se asfixia, comparándolo con el vuelo vacilante de Unamuno, en busca de todas las verdades, para caer entre los cuervos que picotean en las sucias realidades españolas.

Se le tributó una gran ovación que obligó á Estellés á saludar varias veces al público.

El fracaso de Cristo

Como una afirmación de ideales, reproducimos hoy el hermoso comentario que Blasco Ibañez puso en estas mismas columnas, hace 18 años, á la falsa religiosidad de estos días.

Hace más de diecinueve siglos que el fundador de la religión cristiana, cuya muerte se conmemora hoy, comenzó á predicar sus doctrinas de amor, caridad y paz.

«Amos los unos á los otros—dijo—; no hagáis á los demás lo que no queráis para tí».

Y los hombres, veinte siglos después de la muerte de Cristo, siguen proclamando en público la creencia en su divinidad, pero odiándose al mismo tiempo, robándose el pan unos á otros en lo que llaman lucha por la vida, y arrojándose con los más formidables medios de destrucción para exterminarse en las contiendas políticas y patrióticas bajo las banderas de las naciones.

«No améis los tesoros de la tierra—dijo Jesús—; porque son tesoros que el orín y los gusanos consumen. Vosotros no podéis servir al mismo tiempo á Dios y á las riquezas.»

Ya hace diecinueve siglos que los apóstoles de Cristo sólo piensan en acumular riquezas, en levantar palacios suntuosos, que contrastan muchas veces con la miseria que los rodea; en vestir de seda y oro para imponerse con la suntuosidad exterior á la crédula ignorancia de los simples.

«Cuando oráis—dijo Cristo—, orad á Dios en secreto: entrad en vuestra habitación y cerrad la puerta. No habléis mucho como lo hacen los paganos, que se imaginan que en fuerza de palabras serán salvados. Dios sabe todo lo que os es necesario antes de que se lo pidáis.»

Y los apóstoles del cristianismo componen oraciones, letanías y ceremonias aparatosas de toda especie, como los paganos que indignaban á Jesús; y organizan cultos teatrales como no los tuvieron las más absurdas idolatrías y han levantado el Vaticano, comparado con el cual resultó una miserable barraca el templo de Salomón.

«Id y orad—decía el maestro—; pero no llevéis con vosotros ni oro ni plata, ni otra moneda en vuestros cinturones; nada de saca de viaje, ni de zapatos y bastión.» Y los representantes de Jesucristo han asombrado al mundo desde Roma con la grandeza de su lujo, superior al de todos los reyes de la tierra.

El Cristo dijo también: «No juzgá á nadie, á fin de que vosotros no seáis juzgados: porque vosotros seréis juzgados tal como juzgáis á los demás.»

Y los sucesores de Jesús han pretendido en el curso de la historia someter y juzgar á reyes, á emperadores, á pueblos enteros para someterlos vilmente á su autoridad: han establecido tribunales monstruosos como el de la Inquisición, martirizando con tormentos infernales á las criaturas «hijas de Dios», achicharrándolas después en la hoguera.

«Guardaos de los falsos profetas—dijo el joven carpintero de Nazaret—; ellos llegarán á vosotros con piel de cordero, pero interiormente son lobos hambrientos y devoradores.»

Y esta profecía se ha cumplido al pie de la letra, pues los falsos profetas, los lobos con piel de cordero, han llegado á la zaga de Cristo, con tiras y mirras en la cabeza, el pecho cubierto de piedras preciosas, imitando, para engañar á las gentes, el fiero balido de las ovejas y sacando la garra cruel para esparcir el terror y la dominación insaciable.

«¡Pobre Cristo! En las anteriores palabras está la esencia de su doctrina, y ni uno sólo de sus consejos ha arraigado ni fructificado en el mundo.»

Desde el día siguiente de su sacrificio triunfó su nombre y pereció su doctrina.

El cristianismo se ha esparcido por el mundo: pero el mundo no ha sido cristiano veinticuatro horas seguidas.

La India fué budhista mucho tiempo, pues siguió fielmente las doctrinas del abnegado «Gautama», el «Sakia Muni»; el Oriente fué musulmán puro hasta tres ó cuatro siglos después de muerto Mahoma; pero la Iglesia católica, á partir de San Pablo, olvidó todas las máximas de su fundador, y nunca fué cristiana. El catolicismo es como una de esas casas de comercio antiquísimas, establecida por hombre probo, de gustos sencillos y ánimo prudente. Se guarda el nombre del fundador en el rótulo, porque da respetabilidad y carácter histórico á la casa; pero los sucesores, más audaces, enfrascados en vastas operaciones y amplísima conciencia, se ríen de los escrúpulos y bondades del antecesor.

«¡Pobre Cristo! ¡Pobre figura pálida y dulce, rodeada del melancólico esplendor de esos fantasmas desconocidos que pasan un momento por la historia sin odios, sin apasionamientos y hasta sin sexo!...»

Creyo morir por la paz del mundo, y sólo consiguió dar una nueva forma á la mentira humana. No venció á la maldad, y en cambio, con su idealismo semita apartó á los hombres, por muchos siglos, de la comunión por la naturaleza de aquel culto á las fuerzas de la tierra, poético y humano bajo las divinidades del Olimpo.

No hay en la historia ejemplo de un sacrificio mayor para obtener un resultado más nulo. Lo que más conmueve en la vida de Jesús es la infundación de su sacrificio.

Se le concedió después la palabra á don Juan Barral, quien dijo que la visita de Unamuno al rey era un incidente de la política picaresca y una maniobra de la que había sido víctima el mismo Unamuno.

Atribuyó lo sucedido á la habilidad de Romanones y se ocupó detenidamente de la reunión de las fuerzas liberales en el Senado.

Censuró duramente el desbarajuste político y económico creado en España por liberales y conservadores.

Dijo que el pueblo no debe crear ídolos y terminó lamentando el acto realizado por Unamuno, que no podrá borrar sus escritos antidinásticos.

Fuó muy aplaudido.

Hizo el resumen del acto nuestro Director don Félix Azzati.

«Por diversos motivos—dijo—la visita realizada por Unamuno merecía por nuestra parte un acto que hiciese llegar á sus oídos y á los de todos los hombres avanzados de España, la manifestación del dolor que esa claudicación ha producido en Valencia.

Para mí, la visita de Unamuno no es un episodio que merezca debilidad en la condenación. Es trascendentalísimo, por el desengaño que producen estas claudicaciones.»

Dijo, citando numerosos ejemplos, que los pueblos retrasan su progreso ideal por las claudicaciones de sus directores, y cuando uno de esos hombres se entrega infiere un gran daño al país y un gran desengaño al pueblo, que de nuevo ha de empezar á cruzar el desierto de sus esperanzas.

Habló también de los casos en que son las masas las que se desvían, siendo preciso entonces infundirles nuevos ideales.

Comparó la corte de un rey—fríaldad, mentira, intrigas, colorines, estiramiento, falta de efusión, armas—con la corte de un filósofo—ideales, pueblo, dolor universal, paz—diciendo que Unamuno era más que un soberano porque le seguían todos los hombres que piensan y sufren.

Dijo que Unamuno fué grande mientras fué solo, pero al ponerse en contacto con las pasiones humanas cayó en lo más bajo de la política.

Recordando unas palabras de Estellés, dijo que el también continuaba siendo joven, heterodoxo y rebelde, y que por encima del amor inmediato á la República estaba el amor á los principios eternos de libertad.

Terminó diciendo que cuando Unamuno rinde sus armas, el partido republicano eleva un himno á todos los hombres que murieron por su ideal.

Una gran ovación puso fin al discurso del señor Azzati y al acto, que terminó ordenadamente.

BANCO DE VIZCAYA

--- SUCURSAL DE VALENCIA ---

Habiendo llegado este Banco á una inteligencia con el London County Westminster & Parr's Foreign Bank Limited, sobre la cesión de los locales que éste ocupa en la calle de Pascual y Genís, número 6, de esta ciudad, participa al público en general que abrirá sus oficinas el próximo sábado, 15 del corriente, en los mismos locales, dando en dicho día comienzo á sus operaciones.

Valencia 12 de Abril de 1922.—El director, F. Coquillat.

Los herejes quemados por la Inquisición podían ver hoy, si resucitasen, cómo triunfa la razón y la ciencia por las cuales sufrieron martirio. Pero si resucitase Cristo, ¿qué pensaría ante el Papa, los cardenales del Concilio y los innumerables obispos, él, que fué asesinado por los omnipotentes sacerdotes de su época y que decía al popular sencillo de sus discípulos: «No os hagáis llamar «rabbi» (sacerdote), porque entre vosotros sólo debe existir un señor, que es Dios, y los demás todos sois hermanos.»

Si Jesús hubiera sido un Dios, habría conocido el porvenir, adviniendo que su muerte sólo serviría para explotación de los males.

«Pero fué un hombre, un poeta asiático, que tenía en su imaginación el ardor de las llanuras de su patria, y sufrió el fracaso de todos los poetas que quieren trabajar por el mejoramiento del porvenir, por los más altos ideales, y en realidad sólo abren camino á los egoístas y malvados que llegan tras de sus pasos.

BLASCO IBAREZ.

1 de Abril 1904.

CRONICA DE MADRID

El monumento á Carlos III

Al diablo se le ocurre destruir caprichosamente con el emplazamiento de un nuevo monumento, la bella simetría de la puerta de Alcalá.

Pues, tal harán unos cuantos despreocupados si el sentido artístico no halla una personificación adecuada para la protesta. Se aproxima la apertura de la Exposición nacional de Bellas Artes. A ella llevarán un proyecto de monumento á Carlos III. Lugar de emplazamiento: la puerta de Alcalá. Forma del monumento: ecuestre, con un fondo arquitectónico. Todo equivocado, á mi juicio, aunque el escultor modele maravillas.

Vamos por partes. Es admirable la idea de erigir en Madrid una estatua á Carlos III. No la hay y es triste cosa ese olvido. También es triste cosa que Carlos III sea el rey menos amado por los monárquicos. Pero, á los reyes no se les puede ocurrir nada que signifique un paso adelante. Carlos III quiso ser tan patriota como rey, quiso rodearse de ministros ilustres, cuya estela de gloria pregonan los títulos de muchas calles de Madrid y quiso librarse de gentuza; todo lo contrario de lo que ansiaban, desde sus primeras horas de soberanía, los reyes que siguen siendo, para nuestros monárquicos, modelo de palatinismo, de regia voluntad, de grandeza coronada.

Carlos III fué un rey eminentemente madrileño. Podría figurar, como madrileño, al lado de Larra, el Equitativo, la Gran Vía, la avenida de Alcalá hasta la Puerta del Sol, el Musco, la Cibeles; ahora la Casa de Correos. Es un balón brillante desde el que se domina el vasto panorama. Una pasmosa visión de fotografía animada.

La puerta de Alcalá, como monumento, puede competir con los otros más perfectos. Un asombro de sencillez arquitectónica. Y al lado de ella, quieren levantar el monumento á Carlos III, que habrá de desentonar necesariamente. No parece sino que los que han borrado su lista de reyes españoles la simpática figura de Carlos III, pretenden restar importancia, interés artístico, significación al monumento.

Además, ¿qué es eso de presentar á caballo á Carlos III como cualquier rey vulgar? ¿No sería mejor una estatua sedente, como corresponde á la historia política é intelectual del único rey demócrata? Sobre un caballo están todas las estatuas de reyes á rinas. Sobre un caballo, los personajes que pintaba el más admirable y el más cortésano de los pintores: Velázquez. A Goya se le hacía un poco cuesta arriba la fanfarria pictórica. Prefería pintar á los reyes tales cual eran y á veces hasta más feos, si espiritualmente se lo parecían.

Sobre un caballo está Alfonso XII adornando el lago del Retiro. ¿No es hora ya de que se presinda de los caballos?

¿Cuánto me acuerdo en estos momentos de indecisión artística de Julio Antonio!

El hubiera hecho una magnífica estatua de Carlos III. Un Carlos III vivo, de su tiempo, con las galas espirituales de aquella época inquieta. Un Carlos III grande, con aquella grandeza heterodoxa que iba alejando, poco á poco, toda idea de dominación. Un Carlos III español antes que rey; hombre, antes que español.

¿Que todo esto es sectarismo? ¿Qué há de ser! Me repugnan todos los sectarismos. De ser un sectario, ya sé lo que yo proponería á la comisión constructora y emplazadora del monumento á Carlos III: que lo erigieran frente á un convento de jesuitas.

ARTURO MORI.

10 Abril 1922.

Fraternidad Republicana de Ruzafa

Conferencia del doctor D. Ramón Gómez Ferrer

El sábado, á las nueve de la noche dará en este casino una conferencia el sabio doctor don Ramón Gómez Ferrer que ha elegido el tema «Deberes de los padres para con los hijos»; dado el tema y el interés que hay por oír al sabio doctor, será insuficiente el salón para contener al auditorio.

En la Casa de la Democracia del Puerto

Una conferencia de Marco Miranda

Ante numeroso y selecto público dió su anunciada conferencia el sábado último en este centro don Vicente Marco Miranda.

Con palabra fácil y sólido argumento, desarrolló el tema de palpitante actualidad «La Revolución rusa» sentando la teoría que una vez instaurado el nuevo régimen se vio la carencia de intelectuales que tanto necesita la República de los soviets para su consolidación definitiva con desarrollo de su programa integral, no obstante contar en su seno con las grandes mentalidades Lenin y otros.

Sostuvo la incontrovertible tesis de que entre la masa proletaria desaparecerán las jefaturas y categorías; pero que imprescindiblemente subsistirá el criterio del obrero que sabrá más sobre el que menos.

Tuvo al público pendiente de su palabra durante todo el tiempo que duró su peroración, oyéndose al final una salva de aplausos como premio á su labor.

«LA CANCIÓN POPULAR»

Tenemos á la vista el primer número de esta bella y curiosa revista.

Publica: Raquel Meller, lo que de ella dicen.

Letra y música de «Chelito lindo», etc., etc. Por 60 céntimos, el amante de la música, del lindo cuplé, del arte, etc., puede recrearse algunas horas.

CALZADOS ERNESTO FERRER

Nuevas y grandes rebajas de precios

El público, al acercarse á los escaparates y ver los precios, se convencerá de la verdadera rebaja

EN TODOS LOS ARTICULOS

Por telégrafo y teléfono

LOS CAMBIOS

Cierre de Bolsa

Madrid, 12.

| | |
|--------------------------|-------|
| Cambios París. | 59'40 |
| Cambios Londres. | 28'45 |
| Marcos. | 2'25 |

De Barcelona

Se ha solucionado el conflicto entre los empresarios de teatros y los músicos. Las bases aprobadas han sido: aumento del 25 por 100 en los jornales; dos horas para cenar entre las funciones de tarde y noche, y cuando exceda de la 1,35, aumento del 50 por 100 en los jornales. Estas bases han sido convenidas, para que rijan hasta el mes de Septiembre del año 1923.

Ayer, en un café de Badalona, varios sujetos hicieron una apuesta con un individuo, degenerado é idiota.

La apuesta consistía en que dicho sujeto se bebiera 19 pesetas de anís, vino y ron. El aludido individuo se bebió lo apostado, pero a las pocas horas se le encontró tendido en tierra.

Conducido a la Casa de Socorro próxima, falleció víctima de un ataque de alcoholismo. El juzgado instruye diligencias.

Hallándose de servicio en la carretera del Port el guardia de Seguridad José Torralba Soterra, desde las tapias del Cementerio civil le hicieron varios disparos tres sujetos, no hiriéndole.

El guardia repelió la agresión, huyendo los agresores.

Manifestaciones de Piniés

El señor Piniés ha manifestado que había dirigido un telegrama circular a los gobernadores, ordenándoles que cuantos detenidos tengan a disposición de la autoridad judicial, sean trasladados a los puntos de residencia de las que los tengan reclamados haciéndose cargo de los detenidos.

Respecto al tífus en la cárcel de Madrid, ha dicho que no han ocurrido casos en el interior de la misma. Sólo se registraron dos en personas que procedían de la cárcel.

Rápidamente se adoptaron medidas por el Ayuntamiento, gobernador y dirección de Prisiones.

—Ocurrió también—añadió el señor Piniés—que algunos rateros ponen en práctica procedimientos que simulan ataques tíficos, hasta el punto de que uno de ellos ingresó en el hospital a las doce de la mañana, y dos horas después quedaba en libertad, por haberle desaparecido los síntomas.

El mismo día, dicho ratero era detenido a las ocho de la noche por haber robado un reloj.

Añadió el señor Piniés que varios individuos detenidos estos días, con motivo de las fiestas y ferias, para evitar los robos de carteras, han dirigido cartas quejándose de que son perseguidos por sustentar ideas socialistas.

Consultadas las fichas, se ha comprobado que los detenidos eran carteristas.

Respecto a la huelga de Bilbao, las noticias oficiales aseguran que decrece notablemente. La huelga no es general.

Todo depende de la reunión que se celebrará hoy en el gobierno civil.

Racha de crímenes

Murcia.—En Aviletes ha ocurrido un suceso sangriento.

Hace poco tiempo llegó, procedente de los Estados Unidos, Fausto Hernández, de 29 años, que tenía relaciones con Josefa Sanz, de 23 años.

El Hernández sintió celos, creyendo que el autor de su infidelidad era un vecino del mencionado pueblo, llamado Antonio García, de 33 años, casado. Ayer mañana se marchó a casa de su novia, y sin que mediar palabra, la hizo dos disparos de revolver, dejándola gravemente herida. Después marchó a casa de una vecina de aquella, llamada Mercedes García, y la hirió también de gravedad.

Por último, se marchó a casa de Antonio García, y le hizo dos disparos por la espalda, produciéndole heridas menos graves. El agresor no ha sido detenido.

Bilbao.—En la calle de Santa Teresa ocurrió una tragedia pasional.

En el piso cuarto de la casa número 3 de dicha calle, en calidad de huésped, vivía el cobrador de tranvías Pedro Martínez.

Con el matrimonio que habitaba en el piso vivía una muchacha como hija adoptiva, llamada Felipa Vallino, a la que requería de amores Pedro.

La muchacha aceptó las relaciones, manifestándole que no se casaría con él, y que sólo lo aceptaba por amistad, no por cariño.

Poco después, cuando se hallaba Felipa hablando con una amiga, se le acercó Pedro y la invitó a salir.

Como ésta resistiese, la obligó a entrar en una habitación contigua, y empujando un revolver, le hizo cinco disparos, matándola. Al verla muerta, salió al pasillo y se clavó en el pecho un puñal de grandes dimensiones, falleciendo en el acto.

Monforte.—En el pueblecito de Pinciro, se desarrolló un sangriento suceso.

Se hallaban reunidos varios vecinos en la taberna de Antonio Serrano, cuando entró Manuel Fernández, que por bravo quiso obligar a Gonzalo Pérez a que se bebiese una jarra de vino.

Gonzalo se rió, y Manuel insistió en que se la tenía que beber, por las buenas ó por las malas.

Entonces Manuel Vega se acercó al grupo queriendo imponer al Fernández su autoridad como hombre de mayor edad, y le amonestó amistosamente.

El Fernández dio a Vega con la jarra en la cara.

Al mismo tiempo un hermano del Fernández le dio una puñalada por la espalda.

Acusado un hijo del anciano Vega en defensa de su padre, y recibió cuatro cuchilladas.

Llegó luego el padre de Fernández, acompañado de un muchacho de menor edad.

Lo que dice Sánchez Guerra.

El jefe del Gobierno despachó por la mañana con don Alfonso.

Después estuvo en la Presidencia, donde recibió numerosas visitas, entre ellas las de don Natalio Rivas y señores Ortuño y Lerroux.

Este, á la salida, manifestó que había hablado con el presidente de la situación social y política de Barcelona, y cuestiones económicas del Ayuntamiento de dicha capital.

También se ocuparon de la crisis por que atraviesa la Exposición internacional de industrias eléctricas.

Estima el señor Lerroux que es indispensable, como única solución, el establecimiento de una décima de recargo en la contribución para garantizar el empréstito para terminar las obras.

El señor Sánchez Guerra dijo que no ocurriría nada importante.

Añadió que no se reúne el Consejo hoy, por encontrarse ausente el señor Fernández Prida.

Se reunirá mañana á las cinco de la tarde, en la Presidencia.

Sesión del Ayuntamiento

El Ayuntamiento ha celebrado hoy sesión ordinaria.

Por 27 votos se ha aprobado el de censura por nombramiento de alcalde por real orden.

También se ha protestado que los tenientes de alcalde de real orden hayan aceptado las varas después del compromiso contraído de rechazarlas.

La exportación de la naranja.

«La Epoca» dice en su número de hoy, que aprobada por las Cortes la reforma arancelaria, ha ganado mucho terreno el tratado comercial con Francia y Suiza, agregando que esto no obstante, siendo tan perentoria la urgente exportación de la naranja, se ha desglorioso del tratado lo relativo á esta producción, y dentro de dos días serán seguramente autorizados los naranjeros para exportar sus productos.

Descarrilamiento

Monforte.—Entró las estaciones de Valdeorras y Salvaded, descarriló el tren de Coaña, saliendo de la vía cinco vagones.

No hubo desgracias. La vía tardará en quedar expedita lo menos cinco días.

Próximas peticiones

El Cuerpo de Sanidad militar se propone pedir la reorganización del mismo en lo referente al servicio de hospitales, organización de laboratorios y otros servicios.

Estas reformas no implican aumento de gastos, pudiéndose realizar con los \$821.000 pesetas presupuestadas.

También pretenden que se reduzcan las plantillas de tenientes, ascendiendo rápidamente á capitán.

Refriega

Una pareja de guardias de Seguridad, en la calle del Mediodía, ha visto que reñía un grupo de golfos.

Cuando han intervenido, los contendientes se han unido contra los guardias, entablandose una batalla.

Han acudido otro guardia de Seguridad y otro municipal, y ha seguido el mutuo reparto de estacazos, y al cabo de media hora, han sido reducidos los golfos.

De ellos se ha detenido á cuatro, recuperándose el revólver y el sable del guardia municipal, perdidos en la refriega.

También ha sido detenida una mujer que pertenecía al grupo de golfos, y que ha luchado con unas tijeras.

Los guardias han resultado con contusiones y las ropas destrozadas.

La Junta informativa de infantería.

Se ha publicado un documento, elevado á la superioridad por la Junta informativa de infantería, como resultado de la Asamblea celebrada recientemente.

Las conclusiones han sido sometidas á los jefes y oficiales del arma.

Cuando recaiga votación definitiva, que será formularia, se realizarán las reformas aprobadas.

Los coroneles celebraron una asamblea y entregaronla al ministro, quien felicitó á los asambleístas por su actitud patriótica, prometiendo realizar las peticiones paulatinamente.

Después, una comisión visitó á don Alfonso, quien también felicitó á la Asamblea por el resultado de la misma, expresando su afecto para el Arma y su confianza en que los infantes españoles no faltarán nunca á sus juramentos y promesas.

Encargó á los congregados comunicaran á todos su saludo de camarada y la felicitación del monarca.

Los acuerdos adoptados son muy extensos. Los principales, son: Súplica de que se activen los expedientes en tramitación, que se refieren á la conducta observada por jefes y oficiales del Arma en el territorio de Melilla desde los sucesos de Julio, con objeto de que recaiga inmediata resolución; interesar de todos los organismos de infantería presten ayuda á esta labor depuradora, actuando en todos los hechos y actos que no estén incluidos dentro de los expedientes; suplicar á los poderes públicos recompenen á quienes cayeron con honor gloriosamente en el campo de batalla y aquellos que han cumplido con sus patrióticos deberes; que terminada la depuración de las responsabilidades, óiganse las justas quejas de algunos compañeros que sufrieron graves heridas sirviendo en sitios de riesgo inminente, mientras ven que otros han logrado merecer á sus relaciones, ascensos, recompensas y cruces; que el acto se haga extensivo á todos el territorio de Marruecos, y hacer constar que toda recomendación que pueda dar interior satisfacción á los de infantería no puede ser admitida ni formulada por ninguno, para lo cual deben comprometerse los jefes y oficiales á las condiciones que se les imponen, incluso á la renuncia de los empleos que ostentan por méritos de guerra; que no puedan volver al Arma quienes pasen al Estado Mayor y otras armas distintas; prohibir el pase á infantería de marina, ni en comisión y en cambio, servir en comisión en los cuerpos de alabarderos, somatenes, milicianos, miqueletes, mozos de escuadra, cuerpos de Seguridad y

otros organismos armados que sostengan las diputaciones y los ayuntamientos.

Prohibir se hagan trabajos directos é indirectos para ser elegido miembro de cualquier organismo del Arma.

Establece sanciones para los contraventores.

Unamuno en el Ateneo

Á la hora anunciada se ha celebrado en el Ateneo la conferencia de don Miguel de Unamuno, con el título «Un episodio».

El salón grande se hallaba repleto de público que se extendía por los demás salones y pasillos.

Se habían adoptado grandes precauciones policíacas.

La presencia de Unamuno en la tribuna fué acogida con grandes rumores.

El orador comienza diciendo que habla cumpliendo un deber, no en calidad de residenciado que da una explicación al Ateneo y al pueblo español.

Explica en los términos conocidos la conversación tendida con don Alfonso en Guernica y la invitación á visitar palacio.

Recuerda que cuando las luchas entre germanófilos y francófilos ya le señaló don Alfonso como favorecedor de los primeros.

Cita lo ocurrido por sus procesos en Valencia á causa de varios artículos.

Habla del trato de algunos políticos liberales con don Alfonso y considera lógica la actuación de Melquíades Álvarez que va á palacio siempre que le llaman, siendo más noble entrar como él por la puerta grande y á la luz del día, que no ir de tapadillo y por la puerta trasera para hablar con toda intimidad y acoso de negocios.

(Fuerzas rumores.)

Sigue Unamuno explicando también en la forma conocida que debía acompañarle á palacio Sánchez Guerra, pero que luego se dijo fuera el acompañante Romanones y añade: «Notario por notario, me era igual».

(Risas.)

Yo fui á palacio, continúa diciendo, porque no podía negarme á hablar delante del interesado indefenso á quien yo había acusado diversas veces. Era algo como un duelo entre taballeros y yo tenía que decir mis palabras frente á frente.

(Una voz: ¿Y lo repetió allí?)

Unamuno.—Sí, lo repetí.

(Aplausos y protestas.)

Yo he habido acusado como culpable de lo mucho malo ocurrido en España y principalmente de tener especial interés en que no se levantara las suspensas garantías y cuando fui ya se habían levantado.

No llevé allí un plectro individual sino que fui á prestar un servicio á mi patria.

Continúa el orador quejándose del régimen de clandestinidad en que vivimos, que permite sign sin liquidar las responsabilidades por el desastre de Julio en Marruecos.

Añade que cuando en su entrevista alguier le dijo que en España no había nada intangible, contestó que sí había algo: la guardia civil.

Hace consideraciones sobre las dolorosas consecuencias de la campaña de Marruecos y del desastre de Annual.

Asegura que salió de palacio con más entusiasmo que entró y con el propósito de seguir la campaña emprendida.

«No obstante, creo que no es necesario emplear para ello agravios públicos, puesto que tengo abierta la puerta para hacer cuando crea lo exijan las circunstancias, advertencias privadas».

(Rumores.)

Unamuno: Atribuyo esos rumores á que creáis que yo me abrogo el papel de regente del reino.

Estima necesaria una unión de todos los liberales, desde los de la más extrema izquierda hasta los dinásticos.

Termina recordando la frase de Cromwell, cuando disolvió el Parlamento inglés, frente á sus mosqueteros.

«Yo—dijo—si el caso llegara, no tendría ningún inconveniente en decir, como aquí: «Señor, en nombre de Dios, largo de aquí».

(Aplausos.)

Todos los comentaristas están acordes en afirmar que Unamuno no ha convencido á nadie con sus palabras.

La combinación de altos mandos

Con motivo de la combinación de altos mandos militares en Africa, se elogian grandemente las personalidades de Sanjurjo y Barrera, pero se considera un desacierto no mandar nuevamente á Larache al general Barrera y sacar de Melilla á Sanjurjo que ha contribuido muy eficazmente al buen éxito de las operaciones realizadas desde que ocupa la comandancia general, demostrando que posee las dotes necesarias para mandar con acierto los millares de hombres que tiene á sus órdenes.

Es censurado que por satisfacer formulismos arcaicos puedan causarse grandes daños al prestigio nacional.

El penal de Ocaña ardiendo

Se han recibido noticias de haber estallado un pavoroso incendio en el penal de Ocaña.

El siniestro empezó á las siete de la mañana.

En poco tiempo destruyó completamente cuatro naves.

Las llamas alcanzan una altura enorme enseñoreándose del tórico edificio por los cuatro lados.

La población penal la componen 404 reclusos.

A éstos se les sacó al campo, donde permanecen custodiados por la escasa fuerza que no cesa de apuntarles con los fusiles.

Si los presos se amotinaron, el escaso número de sus guardianes podría motivar alguna fuga importante.

Por ello se ha pedido con urgencia el envío de fuerzas.

El ministro de la Gobernación confirmó lo anterior.

Á última hora se dijo que se pudo aislar el economato y la parte de régimen celular.

A las 12,30 llegó el primer tren de material.

NOTA POLÍTICA

Aunque estamos en plena semana santa, no falta quienes hablan insistientemente en los llamados círculos políticos, de los grandes conflictos en que dicen se encuentra el Gobierno, mientras anuncia por medio de los ministros que se trabaja con actividad en todos los ministerios, con objeto de preparar los presupuestos y leerlos en las Cámaras.

La campaña en Marruecos

El enemigo tuvo buen cuidado de borrar toda huella de sus crímenes.

Situación difícilísima del Peñón

La policía regular encontró varios cadáveres de moros con armamento, que sucumbieron durante la operación.

Dos cantineros observaron que otros dos rebeldes se encontraban en estado agónico.

Conducidos á las ambulancias nada pudo hacerse, porque fallecieron en seguida.

Comentarios á las últimas operaciones

Los periódicos siguen comentando las impresiones que se reciben de Marruecos y elogian los acertados planes de Berenguer, que se desarrollan de perfecto acuerdo con sus propósitos.

Parece que la parte más activa de la campaña militar está tocando á su término con la ocupación de la cabila de Beni Saïd.

Esta ocupación se ha llevado á efecto con pocas bajas por nuestra parte y causando un grandísimo quebranto al enemigo, que influirá decisiva y favorablemente en nuestra acción política sobre las cabilas de Beniulluch y Teusa, las que al ver el escaramiento de sus vecinos, es casi seguro no opondrán resistencia al avance de las tropas y darán tiempo á que la acción política y diplomática dé los frutos naturales hasta desmoronar las fuerzas que todavía siguen fieles á Abd el Krim.

Expedición de heridos y enfermos.

Málaga.—Ha fondeado el vapor «Alcantara», conduciendo enfermos y heridos en número de 500.

Hoy han desembarcado 105 heridos. Mañana desembarcarán 158 más, que marcharán á Antequera.

A las ocho de la noche zarpará el «Alcantara», con rumbo á Valencia.

Entre los heridos figuran el oficial del regimiento de Granada don José Gueclara, teniente de regulares don Joaquín Beitia, teniente del regimiento de Granada señor Chacón y alférez de dicho regimiento don José Hidalgo.

Pro-prisioneros

Se nos ha facilitado la siguiente nota: «La comisión Pro-rescate de prisioneros tiene el honor de dirigirse á todas las personas interesadas, á las sociedades y otras colectividades, que estos días nos han escrito ó telegrafado rogándonos que sin más dilación renovemos la campaña en favor de aquellos desgraciados, para manifestarles que, teniendo pendiente esta comisión una negociación de vital interés que pudiera ser decisiva para el posible rescate de los prisioneros, se contengan unos días dentro de los límites de la prudencia, para no entorpecer nuestra gestión, ya que todos pueden abrigar la seguridad de que si por cualquier circunstancia esta negociación fracasara, dicha comisión, sin temor á nada ni á nadie, sabrá cumplir con su deber».

Intento de asalto

Tetuán.—(Parte oficial).—Comienza de madrugada el general encargado interinamente en las zonas de Ceuta, Tetuán, Melilla y Larache no ocurre novedad alguna digna de mención.

El comandante militar del Peñón continúa que sigue el bombardeo sobre la posición y que durante la noche un grupo de riflenos, desfilándose por la isleta, intentaron asaltar el cuartel de la Marina, lanzando antes varios petardos de dinamita sobre él, pero fueron rechazados por las fuerzas españolas, dejando en nuestro poder un muerto con su armamento.

El servicio de aviación bombardeó las inmediaciones del Peñón.

El alto comisario salió á las diez de Tetuán, llegando sin novedad á Alcazarquivir, donde le esperaban un comandante del cuartel general de Liautey que le acompañará á Mequinez.

La ocupación de Dar Kebdani.

Melilla.—La ocupación de la posición de Dar-Kebdani se adelantó en vista de las noticias recibidas por Riquelme, diciendo que los notables de Beni Saïd se habían presentado en el campamento de Tikemín llevando rehenes y anunciando que si al día siguiente no tomábamos Kebdani, nos ganaría la delantera Abd el Krim que ya tenía la harca dispuesta para ocupar dicha posición.

Estas noticias se recibieron á las diez y media de la noche.

Inmediatamente empezaron á funcionar los teléfonos.

Se transmitieron órdenes para que las columnas empezaran la operación.

Los aviadores se encontraban en el teatro. Se les dió orden de marchar inmediatamente á Nador.

Riquelme partió á las doce y media, tomando la dirección de los policías indígenas.

La operación se llevó á cabo.

Constituyó un éxito inmenso político y militar.

Abd el Krim quedó burlado en sus propósitos.

El jefe rebelde se presentó á mediodía frente á Hark.

Pudo convencerse de que habíamos ocupado la posición.

Libró un pequeño combate, pero convencido de que sus esfuerzos resultaban inútiles, se retiró.

Sanjurjo, cuando bajaba de la posición, fué advertido por el chófer de la convención de abandonar el auto.

El camino era malísimo.

El general se convenció de ello y se apeó del coche.

Este, minutos después, se despejó por un barranco, quedando destruido.

El chófer resultó ileso.

En Kebdani no se han encontrado los restos de las víctimas de Julio.

Sólo en algunos barrancos se recogieron varios cadáveres de soldados que pertenecían á la columna Aralijo.

Se ha hablado de los proyectos tributarios que repasa actualmente Bergamín, diciéndonos que los reforma tanto que ni el mismo Cambó, autor de dichos proyectos los conocerá, y que de la sorpresa que tenga Cambó se dice surgirá el primer chispazo, porque preguntará las razones y audacia de Sánchez Guerra para afirmar, que este Gobierno era continuación del anterior.

También se ha hablado mucho de las dificultades que creen algunos producirá el proyecto de transportes, diciendo que desperditará el enojo de muchos senadores, que impedirán lo apruebe el Senado.

Situación difícilísima del Peñón

Noticias del Peñón dicen que la situación se agrava por momentos.

El enemigo redobla el asedio.

Han emplazado algunas baterías, que tenían en Alhucemas.

Con ellas cañonan incesantemente el Peñón.

Son dueños de la isleta.

Durante el día se ocultaban en las cuevas y por la noche bombardean furiosamente á los sitiados.

La guarnición está sometida á pruebas de gran heroísmo.

Se ha recibido un telegrama del comandante de la plaza teniente coronel García.

Anuncia que todos los situados están dispuestos á morir por la patria.

Sólo pide que se intente salvar las mujeres y niños.

El cañonero «Bustamante» ha zarpado para intentar el salvamento.

A. SERRANO.

Los penados militares

Se nos ruega la publicación de la siguiente hoja-circular:

«Los penados militares, hombres jóvenes, cuya vida languidece dentro de los muros de la prisión celular de Valencia, angustiosamente recorren una vez más, impetrando un poco de humanidad de los hombres. No pretenden más que un lenitivo á la congoja de sus grandes condenas. Sus ayes de dolor, brotan de sus corazones, aún virgenes de toda maldad, al verse segregados de la sociedad en lo mejor de su vida, por diez, veinte y treinta años de reclusión. Son vencidos de la vida, que lloran amargamente el truncamiento de sus más preciadas ilusiones.

Delinquieron, sí; pero sin el propósito pre-concebido de inferir un agravio determinado. No previeron en la trascendencia de los hechos. Y he aquí, que una vez consumados, arrepintiéronse sinceramente de ellos.

Sus delitos, innegablemente, fueron más graves en la forma que en el fondo. La ley militar reprimiólos con la severidad de su credo. Mas después de tantos sufrimientos, de penosas y amargas noches de penitencia, ¿caso otra ley de humanidad, no puede aliviar su aflictiva situación, al igual que se otorgaron otros indultos que arrancaron de las garras afrentosas del presidio á unos cuantos españoles, militares que también incumplieron sus deberes?»

Feria-Muestrario

La de Leipzig vista por un miembro de nuestro Comité

El ruego que al finalizar nuestra conversación me formula el digno presidente del Comité de nuestra Feria Muestrario, me dejó aterrado. ¿Por qué no publica usted sus impresiones de la Feria de Leipzig?

Mi pavor proviene de que advino el propósito del amigo Grollo, de que participo de él y por consiguiente me veo casi en la imposibilidad de una discreta fuga.

Yo creo sinceramente que una de las labores educativas más eficaces que habría de realizar en España, sería mandar periódicamente un buen número de nuestros hombres laboriosos, jóvenes desde luego, estudiantes, comerciantes, industriales, al extranjero para una permanencia tan prolongada como aconsejara el plan pedagógico que hubiera de seguirse, y esta idea, que no tiene nada de original y que más que por ningún otro país fué puesta en práctica por Alemania desde el momento en que se propuso crear su gran poderío industrial, se le alicia a uno en el espíritu cuando, como en mi caso, sale por primera vez de España y penetra, asombrado, en un país cual Alemania.

Esta generalidad se enlaza directamente con las impresiones de mi viaje a la Feria de Leipzig, y quiere decir que si una parte de los españoles, más numerosa que la habituada a la anual visita fuera allá en la referida ocasión, la Feria Muestrario de Valencia adquiriría una enorme importancia en brevísimo plazo.

Este año la afluencia a la Feria ha sido más numerosa que jamás lo fué. Circunstancias que sería ocioso enumerar de tan conocidas como son han dado lugar a que concurrieran compradores de todas partes del planeta y de que las transacciones hayan llegado a cifras fantásticas jamás alcanzadas.

Peró dejando a un lado lo excepcional del caso y considerando solamente lo que

la Feria de Leipzig tiene como características enormes el efecto que causa en el ánimo de quien va a ella por vez primera, es indistinguible e inolvidable.

Desde luego, días antes centenares de participantes se han dirigido hacia la Babel del comercio con sus cajas de muestras. Accidente de todas partes, pero en una proporción abrumadora de la propia Alemania y de los otros países del centro de Europa; los numerosos palacios construidos expresos, edificios de cinco pisos con todas las condiciones exigibles para el fin a que se les destina, no son suficientes, y la marea de oferentes los desborda e invade restaurantes, que dejan de serlo durante los días de la duración del mercado y tinglados provisionales construidos en las plazas públicas, y un vastísimo edificio destinado a gimnasio, y hasta Universidad, que recibe orgullosa en su seno la manifestación de una industria cuya técnica enseñó.

Los compradores y muchos jefes de casas expositoras llegan algo más tarde. Dos días antes del inaugural, los trenes van llegando a la inmensa estación de Leipzig, y bajo sus seis naves, cada una como la de la nuestra del Norte, las multitudes abandonan interminables rosarios de vagones que se alinean en las veinticuatro vías.

El domingo 5 de Marzo, primer día de Feria, la afluencia llega al vértigo; yenes especiales llevan desde Nuremberg, Berlín, Frankfurt y Colonia, de todas partes del país, en in, a los que por haberse inscrito previamente, tenían derecho a viajar en ellos. Yo llegué desde la primera de dichas ciudades en un tren normal a las siete y media de la tarde. Pretender hallar alojamiento en un hotel sin haberlo pedido con una gran antelación, es una de las más falaces ilusiones que se le pueden ocurrir a uno; pero el Comité de la Feria tiene montado un admirable servicio de alojamiento, y todo fustero, por imprevisor que haya sido, encuentra donde cobijarse.

Las calles de Leipzig halláanse concurridas por una enorme multitud que se mueve vertiginosamente. Hombres y mujeres de todos los países van y vienen apresuradamente, con sus carteras para los papeles de negocios en la mano.

De pronto la muchedumbre se detiene: es la cabalgata anunciadora que pasó, en la que el ingenio de los anunciantes reviste las más insospechadas formas de expresión. Reanúnciase el oleaje humano en la vía pública, y a duras penas se llega a penetrar en los locales destinados a Feria, donde la densidad del público es quizá mayor que en la calle.

Los vendedores apenas si tienen tiempo para comer algunos fiambres, que compran allí mismo, a los ambulantes que los expenden, y cuando queréis atender a vuestras imperiosas necesidades nutritivas observáis que en el restaurant hay incontables personas que de pie acechan a las que delante de ellas están dando fin a las viandas, para apresuradamente, ocupar la silla del que la abandona, saciando su apetito.

Esta vida es la de Leipzig durante una semana y cualquiera imagina los enormes beneficios que reporta a la ciudad. Leipzig, con su Feria, presta un fabuloso servicio a la industria y al comercio mundiales; claro que muy particularmente a la economía alemana, pero las utilidades que de ellos obtiene son incommensurables. Yo quisiera poseer el prestigio social necesario para sugerir que fuesen aceptadas de una manera ferviente por mis compatriotas, a fin de procurarles a nuestra Feria copiosas adhesiones, en la seguridad de que aquellos que me creyeran no habrían de lamentarlo, al paso de que con ello proporcionaba a la ciudad donde nació un servicio al que me considero absolutamente obligado.

F. CATALA.

Conferencia

El próximo domingo, en la Sociedad Obrera Instruativa de Museros, dará una conferencia pedagógica el conocido escritor don Eduardo Guillar, sobre el siguiente tema: «Educación del ciudadano».

El acto empezará a las nueve de la noche y será público.

Los republicanos de Buñol

Los republicanos de Buñol han designado en junta general, el siguiente directorio del partido republicano de dicha villa:

Presidente, Delfín Cusí Cárcel; vice, Arnaldo Carrascosa Tello; secretario, Leopoldo Galán Ferrer; vocales: Jaime Hernández Gómez; Sandalo Espert Ortiz; Miguel Vallés Miguel; Prudencio Sáez Agustina; Manuel Rodríguez Carrascosa; Anacleto Ferrer Espert; Joaquín Moscardó Zanón, y José María Pérez Hernández.

NOTICIAS

Por exceso de original nos vemos hoy privados de dar a conocer a nuestros lectores los temas de los Juegos Florales que se celebrarán en Burjassot, organizados por aquella Juventud Republicana.

El lunes último fué trasladado a la última morada, en los poblados marítimos, el cadáver de nuestro querido amigo y correligionario Manuel García Jordán.

En dicho acto, que se vió muy concurrido, pusieron de manifiesto las muchas simpatías que contaba el finado que figuró siempre en nuestras filas luchando con abnegación y entusiasmo por los ideales republicanos.

La Casa de la Democracia del Puerto pierde con García Jordán uno de sus más valiosos elementos.

EL PUEBLO se asocia con dolor al profundo sentimiento que embarga en estos momentos a la familia del finado y desea a sus hijos nuestros queridos amigos la suficiente resignación para soportar tan rudo golpe.

GRIPPE.—Elixir Gomenol Climent.

Ayer, a las tres de la tarde falleció en nuestra ciudad, a la avanzada edad de 72 años nuestro querido amigo y suscriptor don Francisco Andrés Pradas.

La muerte de don Francisco Andrés sorprenderá tristemente a las numerosas amistades que con su excelente carácter y equisito trato supo conquistarse, y es indudable que les sumará en el mayor desconsuelo, ya que en la vida son excepcionales los adornados con las inmejorables condiciones que reunía el difunto.

Durante su larga existencia el finado dió pruebas evidentes de una acrisolada honradez y una bondad sin límites. Aunque no figuró visiblemente en nuestra política sabido era de todos su republicanismo inequívoco y su admiración a los ideales que profesamos.

Seguramente en el acto de la conducción del cadáver se harán patentes las muchas simpatías que se profesaban al finado.

A su buena hermana doña Amalia, sobrinos don Joaquín, don Ramón y doña Balbina y a la razón social «Verdejo, Clemente y Marqués» (en liquidación) les hacemos patente nuestro pésame y les deseamos la necesaria conformidad para sufrir tan fatal desgracia.

PASTAS FINAS PARA SOPA LA CASA DEL AZUCAR (Precios de fábrica, 1,10 pesetas kilo.

La comisión de faja de las calles de Peñayo y Buenavista que ha de actuar para la organización de los festejos que con relación a la misma se han de celebrar en el próximo año 1923, ha quedado constituida en esta forma:

Presidente honorario, don José Alcón; presidente, don Joaquín Martínez; vice, don Joaquín Batailler; secretario, don José Remaquer; vice, don Julián Araque; tesoro, don Joaquín Sans; contador, don Andrés Albalat; vocales: don Ramón Hurtado, don Manuel Soto, don José Aparici, don Agustín Samper, don Antonio Cebrián, don José Benavent, don Francisco Villaplana; cabreadores, don Antonio Burgos y don Antonio Llopis.

Es imposible suprimir los efectos sin atacar la causa. No desaparecerán las molestias que usted padece: palidez, cansancio, disnea, palpitaciones, vértigos, sin destruir la anemia. Tome inmediatamente HEMOGLOBINA LIQUIDA doctor GRAU.

Queso de bola, 4,25 pesetas kilo en piezas enteras. Arenques ahumados, dos pesetas docena. Dulce seco de limón, naranja, calabazate, a precios de fábrica. La Casa del Azúcar.

GRIPPE.—Elixir Gomenol Climent.

Farmacias de guardia

que prestarán servicio hoy, desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana del siguiente día.

TURNO TERCERO

Don Francisco Torrén, plaza del Mercado, 73. Don Javier Barona, Sorní, 1. Don Luis Sáinz, Bajada San Francisco, 24. Don Luis Vidal, Pl y Margall, 54. Don Eduardo Uden, San Vicente, 208. Don Luis Valero, Santa Teresa, 17. Don Daniel Abad, plaza Jordana, 11.

POBLADOS MARITIMOS

Don Joaquín Martínez, Avenida Aliados, número 348. Don Juan Montesinos, José Benlliure, 160.

Tauromaquia

La novillada del domingo

Mañana estarán expuestos los seis novillos de don Florentino Solomayor en los corrales de la plaza para que el público pueda verlos desde los balconillos de ésta y apreciar su hermosa presentación. Estos serán estoqueados por los diestros Gavira, Galito de Zafra y el debutante Morenito de Zaragoza.

Hoy y mañana, de tres y media a seis y media de la tarde, podrán pasar por contaduría de la plaza los señores que tengan que retirar sus encargos.

La becerra económica del lunes

La empresa ha organizado para el lunes una becerra, en la que hará su presentación la cuadrilla de niños valencianos Félix Rodríguez y Alpagartero, hermano del excelente banderillero de la cuadrilla de Granero. De Félix Rodríguez se espera que se repita el éxito que obtuvo el día de su presentación en esta plaza y en la de Castellón el domingo pasado.

Antonio Castillo y Panat, el célebre lidiador, el inmenso torero, el creador de suertes, matarán dos uteros. Para fin de fiesta se rifarán doce monas estupendas, con su correspondiente cacherulo y una gran traca dará fin al espectáculo.

MOVIMIENTO OBRERO

Cooperativa Ferrovial La Maquinista.—Se convoca a todos los socios de esta entidad a junta general extraordinaria para hoy, a las nueve y media de la noche, para tratar asuntos de interés sobre la marcha de la sociedad.

Los acuerdos serán válidos con el número de socios que asista.—La directiva.

Peluqueros-barberos.—Se convoca a junta general para esta noche a las nueve y media, a fin de dar cuenta de la marcha de la huelga y otros asuntos de gran interés. Compañeros: Por ser los asuntos a tratar de gran importancia, se os ruega la más puntual asistencia.—La directiva.

DEPORTES

Ciclismo

Mañana, a las tres en punto de la tarde celebrará la sociedad ciclista Velo-Club su anunciado festival deportivo en el campo del Valencia F. C. para cuyo espectáculo reina grande entusiasmo en todos los aficionados a los deportes, toda vez que en el programa se incluyen los de pedestrista, ciclismo, football y boxeo.

Dicho festival será ejecutado con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Desfile obligatorio para todos los corredores. 2.º Carrera pedestre infantil (una vuelta). 3.º Idem ciclista novatos (cinco id.). 4.º Idem, id. tercera categoría (5 id.). 5.º Idem pedestre velocidad (dos id.). 6.º Idem ciclista id. (cinco id.). 7.º Matches de boxeo a cargo del gran Carlos (futuro campeón de Europa), señor Villar (campeón de España), Frank Puig (ex campeón de España) y señores Gómez y Doñate, de esta ciudad. 8.º Partido de foot-ball entre Valencia-Atletic (primera parte). 9.º Carrera pedestre resistencia (20 vueltas). 10. Idem ciclista id. (50 id.). 11. Partido de foot-ball entre los mencionados equipos (segunda parte).

Para los corredores pedestres hay concedidas nueve hermosas medallas y una copa al vencedor en la carrera de resistencia.

Para los ciclistas los premios (13 en total), son en metálico, desde tres a treinta pesetas.

La Velo-Club ha acordado celebrar excursión científica el domingo de Pascua a la Presa de las Aguas potables, para la que se invita a los socios y ciclistas en general. La salida desde la casa social, será a las siete de la mañana y el regreso será a las 12,30.

Sección Comercial y Agrícola

Telegrama recibido de los señores J. y H. Goodwin Ltd. MANCHESTER.

Vapor «Grama». Ofrecidas 16.444 medidas cajas naranja. 300: Sanas de 13,3 a 14,6. Segundas de 12,6 a 13,6. Terceras de 12, a 12,6. Segundas de 12 a 12,6. Terceras de 11,6 a 11,9. 504: Sanas de 15 a 15,6. Segundas de 15 a 15,3. Terceras de 14,3 a 14,6.

CEBOLLAS

Ofrecidas 750 cajas. Cuatros de 36 a 37. Pequeñas de 46 a 49. Los cargamentos de los vapores «Argus» y «Tove», serán vendidos el jueves 20 del corriente.

Noticias teatrales

EDEN CONCERT

El sábado, día 15, inauguración de la temporada de primavera en el acreditado salón Edén Concert, Barcas, 7, con un excelente programa, en el que figuran 20 importantes débuts, entre ellos las bellísimas artistas Palmerita, Petit Minerva, María Conchita Utrera, Nana, Conchita Lara, duelo cómico Los Montañés, LA PIKIKOS, estrella de baile, hermanas Casanova y las estrellas PILAR MATA, cándida regional, CONCHITA TAPIA y CONCHITA GASCON. El mejor espectáculo de Valencia y el más variado.

Sucesos

DETENCIÓN DE UNOS CARTERISTAS

Ayer tarde los agentes de la brigada de investigación criminal hallaron en una taberna del Grao, situada en la Avenida de los Alhados, a cuatro afamados carteristas, a los que trataron de detener, sin poder apresar más que a dos de ellos.

Los otros dos huyeron velozmente, logrando escapar a la persecución de los policías.

Uno de los detenidos se llama Joaquín Sánchez (a) El Coleret. Su compañero opuso tenaz resistencia a ser detenido, prorrumpiendo en clamorosos gritos, proclamando su inocencia, y no contento con sus fuertes voces, agredió a los policías e hirió a un guardia de Seguridad que trató de auxiliar a los de la brigada.

El irascible carterista negóse a dar su nombre, y ya en el retén hubo de ser atado de pies y manos para evitar los fuertes golpes que amenazaban quebrar la puerta y paredes del calabozo.

Los detenidos son muy conocidos por haber operado con bastante asiduidad en Valencia y otras poblaciones.

MULTAS

El Gobernador impuso ayer las siguientes: De 75 pesetas, a José Buch Nebot, Vicente Sanchis Espert, Antonio Prades Barriant, por ser maleantes.

De 25, a Clemente Salinas Colls, por escándalo. De 75, a Santiago Martínez López, por conducir la motocicleta núm. 1.041 con excesiva velocidad.

INCENDIO

En la fábrica de vinos, aceites y alcoholes que tiene establecida don Demetrio Luna, en Carlet, se declaró un incendio que produjo la explosión de la tubería subterránea, llena de gases de sulfuro de carbono. Dicho combustible avivó el fuego en términos que fué imposible sofocarlo, a pesar de los esfuerzos realizados.

Las pérdidas no están puntualizadas aún, pero son de gran cuantía, por los productos que destruyó el fuego y los daños causados al edificio.

DETENCIONES

En la fonda Universal fué detenido un sujeto llamado Juan José Torres Blanch, por habérsele encontrado escondido bajo la cama de uno de los cuartos de la referida fonda. El detenido ingresó en la Cárcel Modelo.

Por blasfemar también fueron puestos a disposición del Gobernador, por los agentes de la autoridad, José Buch Nebot y Clemente Salinas Coll.

ROBO

La guardia civil de Ruzafa delvovó a Ramón Mocholí Expósito, por robar en la huerta una gallina con sus pollos, y cierta cantidad de alcafofas. El detenido ha ingresado en la cárcel.

J. y A. LAMAINERE

CONSIGNATARIOS

Compañía Española de Comercio y Navegación, S. A.

SALIDAS FIJAS QUINCENALES TODOS LOS DIAS :: 14 Y 29 DE CADA MES PARA CANARIAS :: El rapidísimo vapor

JAUME D' URGELL

saldrá de este puerto el día 14 del corriente, para los puertos de Alicante, Málaga, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, admitiendo carga y pasaje.

Bland-Line (Marruecos)

GIBRALTAR

GIBEL HABIB

saldrá de este puerto el día 15 del corriente, para Río Martín, Gibraltar, Tanger, Laracne, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safi y Mogador, admitiendo carga.

Para fletes e informes dirigirse a sus consignatarios:

J. y A. LAMAINERE Sorní, 33, entresuelo, teléfono 938; Valencia Agentes en el Grao, FERRER PÉREZ, S. A., Muelle, 12; teléfonos 3.981 y 3.049.

Det Forenede Dampskibs Selskab

de Copenhagen

Servicio regular de vapores rápidos, especialmente contruidos para el transporte de frutas

Para Copanhen, directo

DOURO

cargará el día 13 de Abril, al flete de KR. 250 POR M.DIA CAJA.

MINSK

cargará el 13 de Abril, para Reino Unido. Para informes en Valencia: EDWARD HARKER, Pascual y Genís, 24. En el Grao: LA RODA HERMANOS, Contramuelle, 12.

Línea de Pinillos

Servicio rápido y de gran lujo

HABANA Y VERACRUZ

El vapor Barcelona, saldrá el día 21 de Abril, directo para Canarias, San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas.

Servicio BRASIL-PLATA

El vapor Balmes, saldrá a fines de Abril, directo para Las Palmas, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Estos vapores admiten carga y pasajeros de todas clases, para los puertos indicados.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clases instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de 3.ª se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Teléfono Marconi.

Consignatarios en Valencia: Requena é hijos, Colón, 58, teléfonos: para carga, 426 y para pasaje, 928

Línea regular de vapores IBARRA y COMPAÑÍA

Servicio rápido

LUNES: Para Alicante, Málaga, Bonanza, Sevilla, Vigo, Martín, Villagarcía, Coruña, Avilés, Gijón, Santander y Bilbao. SÁBADOS: Para Barcelona, directo.

Servicio corriente

MIÉRCOLES: Para Tarragona, Barcelona y Marsella. VIERNES: Para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coruña, Gijón, Santander, Pasajes y Bilbao. Consignatarios: Hijos de Nogués, Sorní, 2, Valencia, y Muelle de Pausente (Caro), Grao

Hispano-Polaco-Báltica, S. A.

BARCELONA MADRID VALENCIA Ronda Universidad, 17 - Marqués de Monasterio, 3 - Cirilo Amorós, 13

Maderas, en tablas y tablones, de roble, de pino rojo, de abeto y de haya, a precios muy reducidos.

Para informes, en Valencia, calle de Cirilo Amorós, 13, teléfono 1.185.

Hispano-Polaco-Báltica, S. A.

PARA EBANISTAS

Madera de roble, cortada, cepillada y machamburada, para dormitorio, compuesta de 7 piezas ó sea: 2 camas, 2 mesitas noche, 2 armarios y una coqueta, a pesetas 400 por dormitorio.

Para informes, en Valencia, calle de Cirilo Amorós, 13, teléfono 1.185.

Practicante

Inyecciones, ventosas, masajes, corrientes eléctricas, lavados y curas de la vagina y matriz, males secretos y toda clase de curas de cirugía (prescripción médica). De 12 a 2, 1,50 peseta, y de 6 a 8, 2 pesetas. Gratis a los pobres de 12 a 1, los jueves y domingos.

Calzados de niño

A mitad de su precio, se liquidan calzados de niño, superiores, en la fábrica de la calle de Salvador Giner, 5, pral.

13 pesetas los 100 kilos

Carbón cok, picado, y a domicilio. Continuación de Hernán Cortés, V.R.

Traducciones técnicas y ordinarias

de los idiomas alemán, inglés y francés al español, como son: instrucciones para el funcionamiento de aparatos, catálogos, cartas, telegramas y demás. Escritura mecanográfica de dichas lenguas. Calle del pintor López, 3, entresuelo, derecha.

Hispano-Polaco-Báltica, S. A.

PARA BENEFICIAR AL CONSUMIDOR, esta Sociedad ofrece carbón vegetal al precio de 20 céntimos el kilo. Pedidos mínimos, un saco. No se admiten pedidos mayores de CINCO sacos.

Para informes, en Valencia, calle de Cirilo Amorós, 13, teléfono 1.185.

Compañía Trasmediterránea

SERVICIO RAPIDO FIJO SEMANAL PARA LOS PUERTOS DEL NORTE DE ESPAÑA

con salidas todos los viernes, desde Valencia a Málaga, Cádiz, Huelva (quincenal), Vigo, Villagarcía (quincenal), Coruña, Músel-Gijón, Pasajes, Bilbao y Santander.

SERVICIO FIJO SEMANAL PARA ALMERIA, MELILLA, CEUTA Y SEVILLA

salidas todos los viernes. Admitiendo carga y pasaje.

SERVICIO FIJO BISEMANAL PARA BALEARES

salidas todos los miércoles a las 20, para Ibiza y los jueves, a las 18, para Palma y Mahón. Admitiendo para todos destinos, carga y pasaje.

SERVICIO FIJO BISEMANAL PARA BARCELONA

con salidas todos los miércoles y sábados a las 18 horas. Admitiendo carga y pasaje.

SERVICIO FIJO PARA LOS PUERTOS DEL MEDITERRANEO, COSTA NORTE DE AFRICA Y CANARIAS

salidas los días 2 y 17 de cada mes. Admitiendo carga y pasaje.

LÍNEAS PARA FRANCIA, INGLATERRA E ITALIA

servicios rápidos con salidas convencionales. Admitiendo carga y pasaje. Para informes: Delegación de la compañía en Valencia.—Grao, Muelle de Poniente, 8. Teléfonos números 3.028, 3.253 y 3.060

EL BEBE PARISIEN

ENORME REBAJA DE PRECIOS

La casa más económica que existe en Valencia en bordados.—Medias y calcetines de seda y algodón.—Gran surtido en ropa blanca.—Ajueres para novias y recién nacidos.—Trajes de señora, a medida, desde 6 pesetas en adelante.—Los encargos se servirán con gran esmero y prontitud.

EL BEBE PARISIEN :: MORO ZEIT, 7 (continuación de Santa Teresa)

CALLOS

Los terribles molestias en los pies desaparecen completamente, usando sólo tres días el patentado

UNGÜENTO MAGICO

No falla en un solo caso. Pregunte a cuantos lo han usado y oirá usted maravillas. Pídelo en farmacias y droguerías, 1,50. Depósito en Valencia.

Por correo, 2 pesetas. Farmacia Puerto, plaza San Ildefonso, número 4, Madrid.